

COLOMBIA

*Una oportunidad para mejorar
la salud de las comunidades,
mujeres y niños en las Américas*

ALIANZA PARA ELIMINAR EL TRACOMA COMO UN PROBLEMA DE SALUD PÚBLICA

**Colombia avanza en los esfuerzos
regionales para eliminar el tracoma como
un problema de salud pública**

En Colombia más de 234 mil personas requieren intervenciones para eliminar el tracoma en los seis distritos endémicos identificados en el país.

Desde el año 2012, se vienen implementado acciones integradas para la eliminación del tracoma en los departamentos de Amazonas, Guainía, Guaviare, Vaupés y Vichada. Colombia cuenta con un Plan Nacional para eliminar el tracoma como un problema de salud pública y está trabajando en estrecha coordinación con las autoridades locales, sin embargo, enfrenta desafíos para implementar las actividades en las comunidades afectadas.

¿Qué es el tracoma ocular?

El tracoma es la principal causa infecciosa de ceguera en el mundo. Esta infección ocular se transmite por el contacto directo con personas infectadas con la bacteria *Chlamydia trachomatis*.



Infecciones recurrentes en niños y niñas, que viven en comunidades con deficiente acceso a servicios de salud, agua y saneamiento básico, pueden llevar a un **daño crónico**, conocido como triquiasis tracomatosa (TT). La inversión de las pestañas, si no es tratada, además de causar dolor, puede resultar en discapacidad visual y ceguera de las personas cuando llegan a la adultez.

Se estima que, en las Américas, hay **5,6 millones de personas en riesgo de tracoma en cuatro países (Brasil, Colombia, Guatemala y Perú)**. En otros países, la Organización Panamericana de la Salud (OPS) impulsa esfuerzos para determinar si el tracoma podría ser o no un problema de salud pública.

¿Cómo se ha intervenido el problema en Colombia?

Con el objetivo de eliminar el tracoma, la Organización Mundial de la Salud (OMS) desarrolló la estrategia SAFE por sus siglas en inglés, que consiste en la implementación de cuatro componentes centrales: **S-** cirugía, para la corrección de la triquiasis tracomatosa (TT); **A-** administración masiva de antibióticos; **F-** higiene facial y **E-** mejoramiento de las condiciones ambientales.

Colombia, ha tenido los siguientes avances:

Componente S: capacitación al personal de los equipos básicos de salud para la identificación de casos de TT y su abordaje integral; fortalecimiento del sistema de información para la notificación, consolidación, depuración y análisis de datos de casos de TT;

fortalecimiento del recurso humano a cargo de las cirugías y para la planificación y el desarrollo de jornadas de cirugía.

Componente A: Mejoramiento de la estrategia de administración masiva de medicamentos, con incremento de coberturas y fortalecimiento del sistema de información.

Componente F: Desarrollo de material educativo adaptado socioculturalmente con participación de las comunidades para la promoción de la higiene facial y de manos, así como del lavado y uso exclusivo de prendas como toallas, ropa de cama y vestido para prevenir la transmisión de la infección.

Componente E: Promoción del uso de letrinas o tasas sanitarias y desarrollo de jornadas para la gestión de residuos.



¿Qué acciones se desarrollarán en Colombia para acelerar los esfuerzos para eliminar el tracoma?

A través de la alianza y colaboración entre el Ministerio de Salud y Protección Social de Colombia, el Gobierno de Canadá y la OPS se desarrollarán las siguientes acciones durante cuatro años, a partir de julio de 2024:

- Abogacía con autoridades nacionales, locales y demás actores del sistema, sobre la importancia de las intervenciones para eliminar el tracoma.
- Implementación de estrategias pedagógicas con enfoque intercultural, para la prevención del tracoma.
- Planeación e implementación de las actividades de la estrategia SAFE.
- Fortalecimiento del sistema de información.
- Implementación de actividades de vigilancia como el diseño de una encuesta de base poblacional para la evaluación del impacto de las actividades de la estrategia SAFE en las áreas endémicas.

La iniciativa para la eliminación de tracoma está alineada con la política y la iniciativa de la OPS para la eliminación de las enfermedades transmisibles y condiciones relacionadas, que tiene como **objetivo la eliminación de más de 30 enfermedades para el año 2030**, con un enfoque común, integrado y sostenible, promoviendo vínculos y sinergias, dentro del sistema de salud y con otros sectores.

¿Qué resultados se esperan de la alianza?

Colombia habrá generado evidencia basada en la medición del impacto de la implementación de la estrategia SAFE.

La implementación de acciones de la estrategia SAFE, habrá beneficiado a comunidades en condición de vulnerabilidad de cinco departamentos, reduciendo el riesgo potencial de padecer discapacidad visual y ceguera.

Se fortalecerán las capacidades nacionales y subnacionales para proveer servicios de salud utilizando enfoques integrales, interculturales y de género.



MÁS INFORMACIÓN

